

sin lession la tilma, siendo de materia tan basta, y la hermosura de la Imagen en ella para mostrar la Divina Magestad la complacencia, que tiene en el culto, que se ofrece á la Purissima Virgen ante esta Imagen, y todo lo demas, que contiene dicha pregunta, á que se refiere, y esto responde.

16.... A la decima sexta, dijo: Que siempre ha oido decir los favores, que Dios N. S. ha hecho con todo genero de personas, no solo en esta Ciudad por la Imagen original de la Virgen de Guadalupe, sino por la de sus copias en todas partes para calificacion de lo mucho, que favorece á la Soberana Señora, y á todo este Reyno por su intercession, y responde.

17.... A la decima septima, dijo: que en todos dichos quarenta años, que ha corrido casi todo este Nuevo Mundo, siempre ha tenido por cierto, fixo è indubitable, que la misericordia del Altissimo embiò del cielo esta imagen de su Sma. Madre, para que en ella, como en Sacramento de su Omnipotencia defienda este nuevo Mundo, y lo conserve en credito, y aumento de la exaltacion de la Santa feé Catholica, tan arraigada en todos sus moradores, españoles, mulatos, y mestizos, aunque en los Indios (menos los Tlascaltecos) por lo arraigado de su idolatria antigua, le parece por la experiencia, que ha tenido en tantos años, que no en todos está tan afianzada, como desea, y esto responde.

18,,.... A la decima octava, y ultima en los dos interrogatorios, dijo: Que todo lo expressado es publico, y notorio, publica voz y fama, y lo que ha declarado es la verdad, sò cargo del juramento, que tiene fecho, en que se afirmò y ratificò, y lo firmo con el Sor. Juez Commissario de estas diligencias.—Fr. Antonio Margil de Jesus.—Der. Luis de la Peña.—Ante mi Br. Dn. Roque

de Morales, y Toledo, Notario Apostolico (1).

XXVIII.

CON SUS ESCRITOS.

1º M. R. P. FR. ANTONIO DAZA, CRONISTA GENERAL DE LA ORDEN SERÁFICA. Libro de la Pvrissi | ma Concepcion de la | Madre de Dios, imp. en Madrid. 1628.

CAP. VI.

“De la defensa que ha tenido la | Concepcion de la Virgen en la Orden | de san Francisco, y de docientos y qua | renta Autores de la misma Orden, que | con sus plumas, y escritos la han defen | dido, fol. 43 vuelta.”

“.....Y el santo fray Juan Zumárraga Prouincial desta santa Prouincia de la Concepcion, y primer Arçobispo de México, FUE GRAN PREDICADOR DESTETE MINISTERIO, Y DEUOTISSIMO DEL.....” Véase el número II de esta série.

No debe hacer fuerza, dice, Conde y Oquendo, que todo el que elogia la Concepcion de María, habla tambien de la Guadalupana de México, porque esta se llama en España la Concepcion de México, por muchas razones; de donde nace que los que hayan tratado de aquel misterio, hagan conmemoracion de la Aparicion de Nuestra Santa Imágen de Guadalupe (2).

2º M. R. P. FR. PEDRO DE ALVA Y ASTORGA, UNO DE

(1) «Informaciones,» págs. 80, 104 y 230.

(2) «Disertación histórica sobre la Aparición de Nuestra Señora de Guadalupe,» tom. II, cap. VII, §. III, núms. 496 y 97, pág. 201.

LOS DOCE VARONES APOSTOLICOS DE LA PROVINCIA DE LIMMA. "Militia" | Immaculatæ Conceptionis "Virginis" | "Mariae" | contra | Militiam" | originalis infectionis | "Peccati," In Typographia Immaculatæ Conceptionis Lovannii, | sub signo Gratiae, anno 1663.

Verb. Joan. de Zumarraga "Joannes de Zumárraga Ordinis Minorum et Archiepiscopus mexicanus hispanus, fuit assiduus predicator mysterii immaculatæ conceptionis virginis Dei genitricis Mariae. | Ita Antonius Daza in tract. de Concept. cap. 6, fol. 43 á tergo. Item in historia dominae nostrae de Guadalupe civitatis Mexicanæ dicitur quod ipsi Archiepiscopo et aliis circumstantibus ostensa fuit imago immaculatæ Conceptionis miraculosé exarata vel depicta in pallio, (quod patrio sermone vocatur manta) cujusdam Joannis Didaci indi, de qua agit laté Machael Sanchez in sua historia impres. 1648. in cuarto.

3º LOS PP. FRANCISCANOS DE LA PROVINCIA DEL SANTO EVANGELIO DE MÉXICO, y las demás órdenes religiosas suscriben el cuadernillo en que se pide con instancia á la Santa Sede sea dia festivo el 12 de Diciembre y se rece de la Aparición en todo el reino, haciendo suya la Relación de este Milagro enviada á Roma en 1663.

A estos documentos se refiere el Eminentísimo Cardenal Julio Rospillozf, que exaltado al Pontificado se llamó Clemente nono, en carta de 2 de Noviembre de 1666 al Dr. D. Antonio de Peralta, magistral de Puebla. "Cuatro ó cinco años ha, dice, que un gentil hombre español me entregó un duplicado de carta de ese señor obispo para su Santidad, sobre semejante materia, y tambien una muy larga, y distinta Relación del buceso, y un cuadernillo, en que eran registradas las instancias, que todas las religiones, y colegios de esta

Ciudad hacian á su beatitud, para la aprobacion de tal fiesta; y juntamente una Imágen muy linda de esmalte, que representaba la forma, como está pintada la Santísima Vírgen en el paño que se venera. Todo lo entregué con la debida reverencia á su Santidad, á quien puntualmente (1)."

He aquí algunos de los religiosos de la órden seráfica que había en aquella época.

FRANCISCANOS.

COMISARIO DE LA ORDEN. *M. R. P. Fr. Diego Zapata*, nombrado comisario en 1660, de la provincia de Castilla, calificador de la Suprema y predicador del rey.

PROVINCIAL. *M. R. P. Fr. Antonio Mendez*, de la provincia de Santiago, lector jubilado.

PADRES GRAVES. *Illmo. y Rmo. P. Fr. Antonio Bravo de las Lagunas*, "natural de la ciudad de Tepeaca, en el obispado de la Puebla, hijo de padres nobles, de Diego Fernandez Bravo de Lagunas y de Doña Leonor Chacon, profesó en el convento de México en 29 de Febrero de 1620. Entró en la religion bachiller en artes, en teología y cánones. Fué lector jubilado, definidor dos veces. Insigne predicador y escriturista consumado, á quien por antonomasia llamaban todos el Maestro Bravo. Era el oráculo de aquellos tiempos. Los vireyes le consultaban los negocios. El tribunal del santo Oficio fiaba de su calificacion las causas. Fué varon ejemplar y celoso de la observancia regular. Fué electo obispo de Nicaragua el año de 665: fuese á gobernar su iglesia, con cuya ausencia quedaron todos llorosos. La Provincia dolorida, porque le faltó un pilar sobre

(1) Florencia, «Estrella del Norte de México,» §. VI, pág. 73.

que estribaba su consuelo, y al convento de México el desempeño de todos sus empeños, pues no había fiesta grande donde no predicara. Los frailes le amaban y los seglares le veneraban. Congregóse en Guatemala, y yendo visitando su obispado, pasó de esta vida (1)."

Según Robles en sus Diarios, el Illmo. Sr. Bravo tuvo la nueva de ser obispo de Nicaragua en 16 de Marzo de 1665; y por Diciembre del mismo año salió de México para su diócesis y se consagró en Guatemala.

"*El Illmo. y Rmo. P. Fr. Agustin Serralde*, natural de Tochimilco, junto al volcan del arzobispado de México, hijo del capitan Diego de Serralde, natural de Nanclores, en Cantabria, y de Doña Catalina de Osses, natural de Xochimilco. Profesó en el convento de México en 16 de Noviembre, año de 650. Fué procurador, guardian de los conventos de Tlalmanalco y Toluca. Pasó á ser procurador de las provincias á la corte de Madrid, donde fué calificador de la suprema, predicador de su majestad y obispo auxiliar de Sigüenza. Consagróse, y visitando su obispado llegó el fin de su vida á manos de una ardiente fiebre, en 22 de Julio de 1679, de cuarenta y seis años de edad (2)."

M. R. P. M. Fr. Martin del Castillo, del que se le hablará en otro lugar.

Fr. Juan de Torres, "lector jubilado de la Provincia del Santo Evangelio, y el primer catedrático de este Orden que en la Universidad de México hubo de la doctrina del Sutil Escoto el año 1658. Escribió segun Plaza.—*Varios tratados de teología escolástica* (3)."

M. R. P. M. Fr. Manuel de Cabrera, "del órden de

(1) Vetancurt, Menologio Franciscano, tom. IV, pág. 431.

(2) Obra cit., pág. 432.

(3) Beristain.

S. Francisco de la provincia del Santo Evangelio, defensor de ella y guardian del convento de Cuautitlan. Tanto por sus conocimientos matemáticos, como por su actividad y celo patriótico, fué nombrado el año 1665 director de la obra del desagüe de Huehuetoca, en la que trabajó infatigable y acertadamente, hasta merecer que por cédula del rey se le diesen las gracias, y se mandase recompensar sus servicios en sus parientes. Escribió—*La verdad manifiesta sobre la importante obra del real desagüe de México*. Imp. en fol. sin expresion; pero por el contexto se infiere que fué en 1675.—*Informe al rey sobre los trabajos hechos en la obra del desagüe*. Imp. en fol. (Id)."

M. R. P. M. Fr. Miguel Aguilera, "natural de México, donde tomó el hábito de S. Francisco. Fué lector jubilado, doctor y catedrático del Sutil Escoto, calificador de la Inquisicion, y electo provincial de la del Santo Evangelio en 1676 (á 25 de Julio). Escribió un tratado, de que hace mencion el P. Alva y Astorga, y que tuvo presente el maestro Apodaca, promostatense, catedrático de Salamanca, intitulado: (Murió en 23 de Abril de 1692)—*Scotus et Thomas circa Immaculatam Deiparæ Conceptionem parum dissentientes*. Edit. in lucem....(Id)."

M. R. P. Fr. Domingo Cardoso, electo provincial en 7 de Mayo de 1667.

M. R. P. M. Fr. Martin de Tapia, electo provincial en 1º de Junio de 1658.

Entre los padres graves deben contarse tambien los venerables que trae Vetancurt en su Menologio en el órden siguiente.

1º *V. P. Fr. García de S. Francisco y Zuñiga*, de que hemos hablado en el núm. XXXVII.

2º *V. P. Fr. Diego Romero*, natural de Villa Nueva de los Infantes en el arzobispado de Toledo. Tomó el hábito y profesó en S. Francisco de México en 1667. Por 1670 fué procurador de la Orden al Nuevo México. Dedicado á la meditacion de la Pasion del Salvador, escribió un tratado muy devoto, que despues de su muerte se dió á luz con general aceptacion. Muchas fueron las revelaciones y devociones que Dios les concedió, segun lo dice Fr. Diego de Leiva en el libro que compuso de la vida de este Padre. Lleno de méritos y virtudes falleció el 12 de Febrero de 1680.

3º *V. Fr. Francisco de S. Diego*, natural de la villa de Aguila Fuente. Profesó en el convento de Puebla en 1628, á 29 de Diciembre, tenia entónces 20 años de edad. Falleció en el mismo convento en 11 de Mayo de 1677.

4º *V. Fr. José Pérez*, de quien hablaremos en otro número.

5º *V. Fr. Mateo Manso*, mexicano, profesó en México á 12 de Febrero de 1655. Hombre de penitencia, edificó á todos con sus virtudes, y despues de su fallecimiento acaecido en 28 de Mayo de 1689, sucedieron, segun Vetancurt, varias maravillas.

6º *V. Fr. Juan Ramirez*, natural de Oaxaca, tomó el hábito en el convento de México el año de 1628; pasó al Nuevo México á la conversion de las almas; anduvo más de 600 leguas y convirtió á los bárbaros del Peñol de Aocoman, que no habian podido conquistar los españoles por medio de las armas. Edificó iglesia enriqueciéndola con ornamentos. Permaneció allí hasta que por su vejez lo trajeron á México, donde falleció en 24 de Julio de 1664.

7º *V. Fr. José Trujillo*, natural de Cádiz tomó el há-

bito en el convento de S. Francisco de México en 1634, "estudió en la religion artes y teología, en que salió tan aprovechado que lo eligieron predicador conventual del convento de México, donde predicando un dia de las letanias, á que asiste el cabildo ecclesiástico, le oyó el Dr. D. Juan Diez de Arce, maestrescuelas y catedrático en la real Universidad, y al salir dijo á los prelados: ¿Es posible que tengan á este sugeto oculto en S. Francisco? Treinta años há que leo la Escritura, y en una hora he aprendido de este varon celestial más inteligencia, que en muchos años de estudio." Pasó á Filipinas, luego á la Isla de Colonga y despues de haber convertido muchas almas, volvió á México. Por 1674 se encontraba en Nuevo México, donde sufrió el martirio en 10 de Agosto de 1680.

8º *Fr. Francisco Montero*, natural de Sevilla, profesó en México á 14 de Marzo de 1655, siendo ya de edad proveccta. Ordenado de sacerdote fué designado á la custodia de Tampico en la conversion de Santa María de las Palmas, de donde volvió despues á la citada custodia, siendo la iglesia de esta de paja y habiéndose encendido, por sacar nuestro religioso las imágenes salió abrasado y dentro de tres dias murió, en 3 de Setiembre de 1675.

DIEQUINOS.

He aquí la lista de los Provinciales de la época, segun Medina, Crónica de la Orden.

PROVINCIAL. *M. R. P. M. Fr. Juan García Bueno*. "Natural de Valencia de Alcántara en la Extremadura. Hijo de esta santa Provincia. Vigésimo provincial en el Capítulo de México, de 30 de Julio de 1661. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Diego Zapata,

hijo de la provincia de Castilla.”

M. R. P. M. Fr. Juan de S. José. “Natural de San Sebastian en la provincia de Guipuscoa, hijo de esta provincia. Décimo cuarto provincial en el Capítulo de México el 12 de Diciembre de 1643. Presidiendo el mismo M. R. P. N. comisario general Fr. Juan de Prada. Murió en México en 1º de Noviembre de 1673.”

M. R. P. M. Fr. Juan Bautista de Rivera. “Natural de la ciudad de México, lector jubilado, calificador del santo Oficio, confesor del virey conde de Alva de Aliste. Décimo séptimo ministro provincial, en el Capítulo de México de 27 de Julio de 1652. Presidiendo el mismo M. R. P. N. comisario general Fr. Buenaventura de Salinas. Fué segunda vez provincial, año de 1664.”

M. R. P. M. Fr. Juan Bautista de Rivera, “segunda vez ministro provincial en el vigésimo primo capítulo de México de 1664 años. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Diego Zapata. Murió en México en 23 de Setiembre de 1669.”

M. R. P. M. Fr. Lorenzo de Gárate, “viscaíno de nacion, natural de Helgoibar, hijo de esta santa provincia. Décimo octavo provincial, en el capítulo de México, de 24 de Julio de 1655. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Juan de la Torre, hijo de la santa provincia del Santo Evangelio de México, padre de la de Burgos, donde se incorporó, y despues de comisario, obispo de Nicaragua, donde murió.

M. R. P. M. Fr. Francisco de Cartagena. “Natural de la ciudad de México. Décimo nono provincial en el capítulo de México en 17 de Agosto de 1658. Presidiendo el mismo M. R. P. N. Fr. Juan de la Torre.”

M. R. P. M. Fr. Lorenzo Gárate, “ministro pro-

vincial segunda vez en el capítulo vigésimo segundo de México de 1667, en 21 de Mayo. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Hernando de la Rúa, hijo de la provincia de la Concepcion. Murió en México en 26 de Marzo de 1680.”

M. R. P. M. Nicolás de Prado, “natural de Chiapa, lector de teología. Vigésimo tercio provincial en el Capítulo de México en 3 de Mayo de 1670 años. Presidiendo el mismo M. R. P. comisario general Fr. Hernando de la Rúa. Murió en México en 25 de Enero de 1676.”

M. R. P. M. Fr. Diego de Córdova, “natural de la villa de Viruega en el reino de Toledo, hijo de esta provincia. Vigésimo cuarto ministro provincial, en el Capítulo de México de 6 de Mayo de 1673 años. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Francisco Treviño, hijo de la santa provincia de Burgos. Murió en Santa MARIA de Huitzilopochco en 21 de Marzo de 1678.”

M. R. P. M. Fr. Antonio Godinez, “natural de la villa de Zamora en Michoacan. Lector de teología. Vigésimo quinto ministro provincial en el capítulo de México, de 11 de Julio de 1676. Presidiendo el M. R. P. N. comisario general Fr. Francisco Treviño.”

M. R. P. M. Fr. Juan García Bueno, “segunda vez ministro provincial, en el vigésimo sexto capítulo provincial de México de 29 de Julio de 1679 años. Presidiendo N. M. R. P. comisario general Fr. Domingo de Noriega, padre de la santa provincia de Burgos, lector jubilado, calificador del santo Oficio, y comisario general de Nueva España, &c. que hoy gobierna (1).”

(1) «Tesoro Guadalupano,» segundo siglo, número XLVI, página 95.